

## II. Consejo de Cultura

Los hechos de violencia consignados, así como otros varios elementos se combinaron para que, en poco tiempo, se esfumara cualquier posibilidad de crear la Universidad Socialista de Nuevo León.

Por principio de cuentas, y aunque ya estaba en poder del Congreso del Estado, nunca llegó a promulgarse el proyecto de ley originalmente destinado a dar vida a la mencionada institución. Asimismo, la Comisión Organizadora dejó de funcionar oficialmente y, el 4 de septiembre de 1935, el gobernador Pablo Quiroga decretó la creación del Consejo de Cultura Superior. Dicho consejo sustituía a la primera Universidad de Nuevo León, así como a la pretendida Universidad Socialista de la entidad.

En el Consejo de Cultura Superior quedaban integradas la Escuela de Bachilleres, Normal para Profesores, Alvaro Obregón, Pablo Livas, de Cooperativismo; las facultades de Medicina, Derecho y Ciencias Sociales, Ingeniería, Química y Farmacia. Miembros integrantes de dicho consejo serían los "directores de las diversas Facultades, Institutos y Escuelas que impartan el servicio de cultura superior, bajo la jefatura de un Presidente. La designación de todos corresponderá al Ejecutivo del Estado". Según decreto que creó el Consejo de Cultura Superior.

**El gobernador, presidente del Consejo de Cultura Superior**

Aunque la presidencia del Consejo de Cultura Superior

recayó en el doctor Ángel Martínez Villarreal, quien había sido rector de la Universidad de Nuevo León en sus últimos días, su paso por el organismo fue poco menos que efímero.

Presidió, en efecto, una junta del Consejo, la celebrada el 19 de septiembre de 1935. En la siguiente, de fecha 9 de octubre, entregó el puesto al gobernador, profesor y general Gregorio Morales Sánchez.

Éste había asumido la gubernatura del Estado, sucediendo con carácter de provisional, al gobernador Quiroga, el 4 de octubre. Morales Sánchez se autodesignó presidente del Consejo de Cultura Superior. En consecuencia, además de gobernador, se hacía llamar rector de la Universidad.

En protesta por lo que consideraron una arbitrariedad del nuevo titular del poder ejecutivo, varios integrantes del Consejo de Cultura Superior presentaron la dimisión a sus puestos. Según los historiadores, en esa reunión del 9 de octubre de 1935 no aconteció nada relevante, salvo la asunción del cargo de presidente del Consejo de Cultura Superior por parte del nuevo gobernador, así como la presentación, a cargo de un grupo de estudiantes socialistas, de un memorándum en que detallaban al mandatario estatal las actividades desarrolladas con miras a la creación de la Universidad Socialista. Tenían la esperanza de que el nuevo ejecutivo de la entidad retomara la bandera que habían enarbolado por algún tiempo.

La junta celebrada el 8 de noviembre transcurrió sin pena ni gloria, pero en la del 22 del mismo mes quedó aprobado el Proyecto de Reglamento de Participación Estudiantil en el Consejo de Cultura Superior.

#### **Aparece en escena el doctor Livas**

A partir de 1936 empezó a tener definitiva importancia en el ámbito universitario el doctor Enrique C. Livas. En la sesión

del Consejo de Cultura Superior celebrada el 14 de mayo de ese año, el doctor Livas fungió como "Secretario del Consejo, en funciones de Presidente". Con el mismo carácter presidió las sesiones del 22 de mayo siguiente y del 3 de junio, pero en la del 11 de agosto, lo hizo "por el Jefe del Poder Ejecutivo Estatal".

Ocurre que en ese lapso se presentaron en Nuevo León movimientos políticos de importancia. El primer día de ese mes de mayo, el profesor y general Gregorio Morales Sánchez entregó las riendas del gobierno de Nuevo León al general Anacleto Guerrero, electo constitucionalmente para el cargo.

Las sesiones posteriores del Consejo de Cultura Superior se celebraron bajo la presidencia del doctor Livas, pero fueron escasos los asuntos de importancia abordados, tales como la aprobación, el 3 de septiembre de 1937, de la Escuela Nocturna de Bachilleres; la comunicación, el 10 de mayo de 1939, de que a partir de esa fecha, el doctor Livas actuaría, en el Consejo de Cultura Superior, como presidente nombrado por el Ejecutivo del Estado; el aviso, el 31 de mayo de 1939, de que se incorporaba a la institución la Escuela de Comercio, y la aprobación, el 6 de septiembre del mismo año, de la Facultad de Odontología.

Seguía mientras tanto la lucha sorda entre los estudiantes universitarios tradicionales y los estudiantes socialistas, quienes todavía tenían esperanzas de que fuera reconocido su movimiento.

#### **Alfonso Reyes, representante en México del Consejo de Cultura**

En el año 1941, concretamente en la sesión del 8 de julio, se dio a conocer un comunicado del presidente de El Colegio de México, don Alfonso Reyes, para organizar un ciclo de conferencias en Monterrey.

Igualmente, se dio a conocer un comunicado del rector de la Universidad Nacional, licenciado Mario de la Cueva, para invitar a los directivos del Consejo de Cultura Superior a una Reunión Nacional de Rectores de Universidades Mexicanas. A tal evento asistió el doctor Enrique C. Livas, y de lo acontecido dio detallada cuenta durante la sesión del 19 de agosto siguiente. El historiador Gerardo de León considera tal acontecimiento como el “antecedente más remoto de la organización de la actual ANUIES” (Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior).

“El 21 de octubre de 1941 —consigna Gerardo de León—, el licenciado Alfonso Reyes es nombrado por el Consejo de Cultura Superior, su representante ante el Secretario de Educación Pública, Lic. Octavio Véjar Vázquez, para que gestionara ante esa secretaría mayores auxilios económicos”.<sup>17</sup>

Sobre el mismo particular se da noticia en el informe de labores del Consejo, durante el año escolar 1941-1942:

V.- En acuerdo unánime, el Consejo nombra al Lic. Alfonso Reyes, ilustre hombre de letras regiomontano y prestigio nacional, su representante ante las autoridades Educativas Federales.

VI.- El Consejo acuerda dirigirse al Gobierno del Estado solicitando que se le permita intervención, por razones indiscutibles, en el Comité Pro-Ciudad Universitaria.

Efectivamente, como lo daba a conocer Gerardo de León:

Por esa época, surge un proyecto interesante para el devenir histórico de la Universidad, pues en la sesión del 1º de noviembre, se notifica a los miembros de la Asamblea que el Gobernador del Estado solicita un representante de ese Cuerpo Colegiado ante el Comité que estaba elaborando un proyecto de construcción de la Ciudad Universitaria. No hemos sabido para dónde se trataría de ubicar ésta. Se nombró como representante al Dr. Enrique C. Livas.<sup>18</sup>

<sup>17</sup> Gerardo de León, *Medio siglo...*, ed. cit., p. 159.

## Jornadas universitarias

A pesar de las condiciones adversas para la comunidad universitaria, no hubo tregua en lo que a las actividades culturales respecta.

Al iniciarse el año escolar que hoy termina —informaba el doctor Livas en 1942— se continuó desarrollando el Primer Ciclo de Jornadas Universitarias de 1941 que se había inaugurado el 25 de marzo de 1941, según lo manifesté en mi informe inmediato anterior. Dichas Jornadas, que se habían interrumpido por las vacaciones escolares de julio y agosto se reanudaron con la que consistió en unas Conferencias ilustradas, interesantes en grado sumo, particularmente novedosas, sobre “Estudio Psicológico de la Personalidad” a cargo del Dr. Federico Pascual del Roncal, destacado especialista en Neuro-Psiquiatría.<sup>19</sup>

E informaba más adelante:

En la Sexta Jornada Universitaria, nuestra institución se vio honrada con la visita del insigne literato y crítico regiomontano Alfonso Reyes, quien sustentó dos conferencias a las que asistió numeroso público, siendo insuficiente nuestra Aula Magna para alojar a todos los que acudieron a escuchar a tan insigne regiomontano.

Se cerró el Ciclo de Jornadas Universitarias de 1941 con las conferencias sustentadas por el crítico español de arte Don Juan de la Encina, quien abordó de un modo sumamente interesante y sugestivo, el tema de las relaciones de la guerra con el arte en general.<sup>20</sup>

<sup>18</sup> *Ibid.*, p. 159.

<sup>19</sup> Enrique C. Livas, *Informe de labores del Consejo, 1941-1942*, Monterrey, 4 de agosto de 1942, p. 55.

<sup>20</sup> *Ibid.*, p. 55.

## Reconocimiento a Reyes

“Creo de justicia insistir en que las anteriores Jornadas Universitarias se llevaron a efecto mediante la valiosa y decidida cooperación del Lic. Alfonso Reyes, Presidente de El Colegio de México (antigua Casa de España), institución a la cual pertenecen todos los conferencistas mencionados.

“Antes de finalizar este año escolar, dio principio el Segundo Ciclo de Jornadas Universitarias (1942), organizado por el Consejo que me honro en presidir, habiéndose adoptado, para el número de ellas celebrado hasta el momento, el sistema de radio-transmisión”.<sup>21</sup>

## La segunda Universidad de Nuevo León

Como bien se puede apreciar tras el análisis de los acontecimientos aquí narrados, nunca desapareció del ánimo de los universitarios la inquietud por hacer renacer la Universidad de Nuevo León. Todos los integrantes del Consejo de Cultura Superior lucharon en ese sentido, y finalmente sus esfuerzos se vieron coronados por el éxito.

Había terminado ya el régimen gubernamental del general Anacleto Guerrero, a quien sucedió el general Bonifacio Salinas Leal, el mismo que había comandado las tropas federales que desalojaron los edificios universitarios ocupados por estudiantes que se oponían a la Universidad Socialista en 1934.

Así, en agosto de 1943 eran los últimos meses del gobierno de Bonifacio Salinas—llegaron a feliz término los estudios para la promulgación de una nueva Ley Orgánica. El Congreso del Estado la promulgó el 29 de septiembre de ese mismo año.

<sup>21</sup> *Ibid.*, p. 55-56.

En la sesión celebrada por el Consejo de Cultura Superior el 20 de octubre de 1943, el doctor Enrique C. Livas, en su carácter de presidente del organismo, dio a conocer en forma oficial la noticia a todos los integrantes del mismo, según consta en el acta número 21.

Dos días después, el 22 de octubre, tuvo lugar una reunión histórica del Consejo de Cultura Superior. En la misma, se dieron por concluidas las actividades del referido cuerpo colegiado, a fin de dar vía libre a la creación de la segunda Universidad de Nuevo León.

## Los estudiantes

Al terminar el ciclo escolar 1941-1942, el número de estudiantes en las facultades y escuelas integradas en el Consejo de Cultura Superior era de 2,486, distribuidos en la siguiente forma:

Odontología.....	13
Medicina .....	334
Química y Farmacia .....	93
Ingeniería .....	36
Derecho y Ciencias Sociales .....	166
Normal para Maestros .....	240
Pablo Livas .....	598
Bachilleres Diurno .....	479
Bachilleres Nocturno.....	84
Álvaro Obregón .....	443